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2018年2月12日13时0分，我国
在西昌卫星发射中心用长征三号乙运
载火箭（及远征一号上面级），以“一箭
双星”方式成功发射第二十八、二十九
颗北斗导航卫星。新春将至，经济日
报记者来到发射中心，聆听一线科研
人员讲述他们与北斗的故事，了解北
斗卫星导航系统。

过硬技术托举强国利器

本次发射的两颗卫星属于中圆地
球轨道卫星，是我国北斗三号工程第
五、六颗组网卫星，搭载它们发射升空
并准确入轨的火箭是由中国航天科技
集团有限公司第一研究院研制的长征
三号乙运载火箭。航天科技集团一院
长三甲系列火箭总设计师姜杰告诉经
济日报记者，北斗是全球唯一由 3 种
轨道卫星构成的导航系统，因此对执
行其发射的火箭要求非常高。最早长
三甲系列火箭接到北斗发射任务时，
仅具备地球静止轨道卫星发射能力。
为让长三甲系列具备更多的“本领”，
研制团队不断创新，使火箭具备了发
射中圆地球轨道卫星和倾斜地球同步
轨道卫星的能力，还开创了我国“一箭
双星”发射高轨道卫星的先例。

航天事业是“万人一杆枪”的事
业，每一个环节都有航天人坚守的身
影。航天科技集团六院 11 所试验队
长、二室副主任孙海雨告诉记者，发射
场的工作环环相扣，每一个大步骤下
还有很多细小而重要的环节。火箭运
抵西昌后，试验队还要完成火工品安
装、配合火箭转场、三次总检查和推进
剂加注等工作，要有大量的多媒体记

录和数据研判，不容马虎。
在火箭发射前的最后时刻，承担

火箭上面级发动机姿控装置的航天科
技集团六院 801所副主任设计师胡栩
仍在忙碌着。胡栩告诉记者，这台上
面级发动机是六院近几年创新研制的
产品，任务是在火箭三级工作完毕后，
由它将卫星准确送入轨道，技术达到
国际一流水平。

最值得一提的是，长三乙/远征一
号火箭在执行北斗三号组网工程中做
到了“用北斗，发北斗”。“我们的火箭在
2017 年 11 月的发射中首次使用兼容
北斗卫星导航系统的三模接收机。”航
天科技集团一院长三甲系列火箭副总
设计师李京红告诉经济日报记者，“三
模”指的是北斗、GPS和格洛纳斯 3种
导航模式。3种模式将互相补充，提高
火箭飞行入轨精度，从而降低远征一号
上面级和卫星组合体推进剂的消耗。

作为导航卫星的心脏，高性能的
星载原子钟对导航精度具有决定性作
用。此次发射的北斗三号第五、六颗
组网卫星均装载了中国航天科技集团
有限公司五院和中国航天科工集团有
限公司二院 203所研制的一台高精度
铷原子钟。作为新一代高精度铷原子
钟，其体积更小、重量更轻、技术性能
更强，可使北斗导航系统具备更高的
定位精度。

航天科工二院 203 所原子频率标
准研究室副主任李春景告诉记者，做
铷钟是项非常“熬人”的工作。为保证
铷原子钟能够在晚上下班后安静地跑
数据，设计师会争取晚上离开前将其
调试到可测试状态，深夜加班是常
态。北斗在太空遨游，地上的科研人

员却很少抬头去仰望星空，因为他们
更多的时间是低头奋战在原子钟旁。

当卫星进入预定轨道正常工作
后，清晰的信号进入终端系统，海上、
高山、沙漠、森林……北斗导航系统都
能始终精确定位，这离不开航天科工
23所微电公司的声表滤波器持续不断
地过滤杂波信息。团队里最年轻的设
计师贺强是航天科工集团有限公司双
创项目负责人之一，他的项目刚刚获
得国际发明展览会金奖。“以后北斗的
用处将更多，定位精度和抗干扰性将
会越来越强。”贺强说。

今后几年，北斗团队还要完成近
20次北斗三号组网工程发射任务。“如
此快节奏、高效率就是为了让北斗早
日服务广大百姓。”一线科研人员告诉
记者，只有不断树立更高标准，才能使
北斗系统尽快完成产业布局、更早惠
及民众。

服务于民打造未来之城

这两年，西昌卫星发射中心的发
射任务多了起来。经过了解才知道，
北斗系统已经进入了全球组网的密集
发射阶段。“到2020年，百姓生活的方
方面面都离不开我们自己的导航定位
系统，发射北斗意义重大。”中国卫星
导航系统管理办公室主任冉承其说。

5年前，我国各行各业用的基本都
还是国外卫星导航系统——尽管那时
已经有十几颗“北斗”卫星飞上太空。而
过去5年，我国有480万辆营运车辆上
线“北斗”，建成全球最大的北斗车联网
平台，全国 4万余艘渔船安装“北斗”。
相比 2012年，我国公安出警时间缩短

近20%，突发重大灾情上报时间缩短至
1小时内，应急救援响应效率提升2倍，
而这背后都有“北斗”的助力。

对于北斗未来的应用，千寻位置网
络有限公司最有发言权。他们负责国家
北斗地基增强系统“全国一张网”的建
设，天上的北斗卫星和地上的“一张网”
组成了北斗高精度定位能力的基础设
施。2016年5月18日，国家北斗地基增
强系统投入运行，标志着中国北斗开始
面向全国提供高精度位置服务。

业内技术人员告诉记者，过不了多
久，千寻位置将在“未来之城”——北斗
高精度应用示范园区中，展示未来城市
生活的高效、便捷。新一代智能网联车
辆、共享单车、手机和无人机将变身“智
能变形金刚”组队服务城市居民。

未来之城一定少不了自动驾驶汽
车。北斗高精度定位服务为自动驾驶
汽车提供了厘米级的高精度定位，犹
如为汽车铺设了“隐形轨道”，引导其
始终行驶在恰当的道路上。“北斗高精
度定位为自动驾驶汽车规模化、商用
化奠定了基础，将成为自动驾驶行业
的新基础设施，帮助整个行业降低成
本。”千寻位置CEO陈金培说。

无人机也将是未来之城的一道亮
丽风景。通过建设新一代无人机监管
和服务平台，未来之城将全面激活无人
机的使用。在接入区域内所有无人机
数据的基础上，建设4D时空电子围栏，
使无人机的监控和使用实现数字化、实
时化、可视化和智能化，在园区内大范
围拓展无人机物流、无人机巡视和无人
机安防等多种应用的实现，打造空地一
体的立体交通体系。陈金培认为，“北
斗大规模应用正在到来”。

今天是我担任车站值班

站长的第18天。

近期，车站里客流量逐日

增长。早上 7∶20，组织开完

点名会，我就急匆匆来到现

场。3小时的时间里，我不停

地在实名制验票、“三品”检

查、一二候车室、五个站台和

出站口巡视。

9∶44，北京至佳木斯的

K489次列车正点到站。车上

下来一位老大爷，看上去 70

多岁，背着编织袋，手里拎着

两个鼓鼓的布兜。他在站台

上走得很慢。我主动上前，问

老大爷有没有同行人员或接

站亲属。大爷对我说：“我是

从河北老家来的，儿子在四平

北山部队当兵。他春节回不

了家，我现在还能动，就过来

看看儿子，给儿子和战友带些

家乡的土特产。”

我注意到，老人家说这

些的时候，眼里微微泛着泪

光。我抢下编织袋扛在肩

上，并安慰老人：“您这不马

上就能见到儿子了吗？您老

高兴才对。”问清部队的详细

地址，我陪老人往公交车站

点走。老大爷告诉我，儿子

在部队平时训练很忙，已经

一年多没回老家了。把老人

送上公交车，我特意告诉司

机，一定重点照顾一下老大

爷。公交车开出了站点，老

大爷还在向我招手，不住地

说着“谢谢！谢谢！”

提示：乘车的旅客下车
后，车站会有指示牌提醒引导
旅客出站；出站后，也会有相
应的指示牌指引旅客到公交
车站、地铁、出租车等上车地
点。如果您找不到，可以联系
身边的车站工作人员或值班
站长，我们会竭诚为您服务。
（本报记者 齐 慧整理）

本报讯 记者庞彩霞报道：2月12日晚，2018
广州迎春花市系列活动暨灯光音乐会亮灯仪式在
海心沙亚运公园盛大开幕。从花城广场到海心沙，
处处鲜花盛放，霓虹璀璨，城市新中轴线上的花卉
和灯光交相辉映，绚丽而壮观……随着广州塔等
城市地标亮灯，“广州过年花城看花”创新花市活
动正式拉开帷幕，全市11个区传统迎春花市全面
亮相。

广州花文化芬芳馥郁、源远流长，传承是今年
花市的重点。据悉，2018年全市继续设 11个迎春
花市，总档位数 2789 个，一直持续至除夕深夜
两点。

除了逛花市，广州过年重头戏还有各大公园
的主题花展。今年最大的亮点是引入了第二十四
届广州园林博览会。据介绍，2018 年广州园博会
分别在海心沙、二沙岛艺术公园及番禺大夫山森
林公园举办，展园面积达 36 万平方米。本届园博
会主题为“花开广州，春暖羊城”，包括 61 个展园

（园圃）、19 组公共景观自然花境等内容，用应节
花卉打造约3万平方米的花海、花境。

此外，为方便市民游客边逛花市边学识花，目
前，广州园林博览会、越秀灯会、水上花市，11 个
区的传统花市，以及广州市中心的云台公园、越秀
公园、广州市动物园、帽峰山风景区等 13 个公园
景区，也已经铺设了“识花 AI”卡片。今年广州花
市两个“新朋友”——吉祥物“花花”和“城城”也将
亮相。

“广州过年花城看花”系列活动今年已是第六
届，今年迎春花市首次开到海外，东方“花城”将与
西方“花都”浪漫“牵手”。据悉，广州于2月14日西
方情人节当天在巴黎大皇宫荣誉大厅举办“当广州遇见巴黎——‘花
城’魅力之夜”海外花市新春灯光音乐秀活动，主推广州花市和美食，
邀请巴黎市民到广州过年，充分展现广州“花城”文化特色。

花城广州的名城效应正吸引越来越多的游客。“广州过年花城看
花”今年有多个节目成为外地游客来穗的“热搜”。比如2月13日至3
月 2 日花城广场、海心沙的“花城广场灯光音乐会”，2 月 17 日至 19
日下午天河体育中心的“春节花车大巡游”，3月2日开始在中山路、
北京路等持续7天的“广府庙会”。

本报北京2月13日讯 记
者齐慧从交通运输部获悉：春运
前12天（2月1日—12日），全国
铁路、道路、水路、民航累计发送
旅客 8.94 亿人次，比去年同期
下降 3.27%。其中铁路发送旅
客 1.08 亿人次，增长 1.14%；道
路发送旅客 7.56 亿人次，下降
4.15%；水路发送旅客 1104.61
万人次，下降 4.11%；民航发送
旅 客 1929.47 万 人 次 ，增 长

9.64%。
2月12日（春运第12天）全

国铁路、道路、水路、民航共发送
旅客 8168.2 万人次，比去年同
期下降 3.27%。其中铁路发送
旅客 954.4 万人次，增长 3.8%；
道路发送旅客 6940 万人次，下
降4.43%；水路发送旅客109.83
万人次，下降 1.59%；民航发送
旅 客 163.96 万 人 次 ，增 长
8.08%。

为提升春运服务质量，银川
火车站今年特意增设了“春运值
班站长”。因为客运服务技能精
湛，36岁的客运值班员赵瑾成为
首任站长。“春运值班站长主要服
务重点旅客，给旅客解答疑问，督
促安全检查，做好站台旅客安全
防护等，样样都马虎不得。”银川
火车站党办干事李麒说。

银川火车站站房面积达 3
万平方米，可同时容纳 5000 名
旅客候车，还有一座天桥和7个
高架站台，这都属于赵瑾的服务
检查监督范围，工作量很大。自
春运以来，赵瑾每天上班期间要

走2万多步。
近年来，银川火车站已没有

往年春运时人山人海的景象，但
客流小高峰还是不断。为让服
务更加周全，赵瑾随身携带着一
个 小 手 袋 ，里 面 装 着“ 四 件
宝”——质量监督电话、记事本、
票剪子和小哨子。“服务质量监
督电话是专供旅客投诉及建议
的专电，记事本是记录当天工作
预想预防、重点事项、突发状况、
各岗位人员安排等情况的，票剪
子是提前给旅客检票提高进站
速度的，小哨子是提醒旅客注意
安全的。”赵瑾说。

让旅途带着爱
四平火车站值班站长 陶维利

春运前12天

铁路累计发送旅客超亿人次

春运站长的“四件宝”
本报记者 拓兆兵

□ 经济日报·中国经济网记者 姜天骄

在西昌听“北斗”的故事

本报讯 2018 京津冀中华大庙
会将于2月16日至21日（正月初一至
初六）在位于河北香河的中信国安第
一城举行。庙会以“第一城里热闹
多 红红火火过大年”为主题，将精彩
呈现年货大集、特色小吃等多种富有
年味儿的民俗文化活动。

最受大众追捧的“冰雪嘉年华”活
动是本届京津冀中华大庙会系列活动
中持续时间最长的一个。该项活动已
从 1 月中旬启动开放，将根据天气情
况持续到 3 月初。“截至目前，冰雪嘉
年华已吸引了来自京津冀及周边地区
的游客3万余人。预计春节期间日接
待游客数量将超过 5000 人次。”冰雪
项目负责人王鹏说。

为丰富活动内容，增加创新元素，
今年的京津冀中华大庙会引进威尼斯
大马戏，开启全球贺岁总动员。同时，
庙会还进一步提升文化内涵，开展以
春节文化为纽带的地域特色文化交
流、静赏轩拍卖、艺术品展、书法展、图
书展销等活动。

（张 迪 孙亚安）

对基层干部来说，春节前后，迎接
大小检查，奔波于各个会场本是常
态。可最近一段时间，江西省赣州市
章贡区解放街道办事处党工委书记肖
强却感觉十分“轻松”，“原来是每天有
开不完的会，手机短信一条接一条的
通知。现在好了，开会的次数明显减
少，陪会的现象也没有了，把时间和精
力集中在街办，帮助老百姓解决实际
问题”。

这一转变，得益于章贡区加强作
风建设的有力举措。2017 年 12 月 22
日，章贡区从改进调查研究、精简会议
活动、倡导朴实文风、提高工作效能、
强化责任担当、加强督查问责六个方
面出台措施，纠正“四风”顽疾。

“四风”问题之前一直在治理，为
什么现在能落实好？章贡区沙河镇党
委书记刘晓伟深有感触：原先类似文
件发过很多，用文件制约文件，慢慢地
变成用一种形式主义反对另一种形式
主义。“现在只有 6 条，每一条都有硬
性规定，该怎么干，不能怎么干，违反
了怎么办。如基层调研全程陪同人员
不超过 2 人；会议一般不超过 1 小时，
无关人员不陪会；发文字数一般不超
过 2000 字；会上发言不超过 5 分钟
等。”刘晓伟告诉记者，前不久，就有好
几个单位因为文件签阅没有做到“日
阅日清”“周办周结”被区里通报批评。

“会风顽疾的源头在领导干部，领
导干部既是‘文山会海’的受害者，也

是‘文山会海’的制造者，所以落实的
关键是领导。只有领导带头，把严关
口，才会有效果。”章贡区区委办公室
主任练绪斌告诉记者，让他印象最深
的是今年初的《章贡区区委常委会工
作报告》这份材料，从最初的 1万多字
最后“砍”到 2980 字。肖强也注意到
一个细节：“我至少看见 3位区委常委
发言时被区委办的同志递纸条，提醒
他发言超过4分钟。”

在章贡区区委办，新制订的《区领
导下基层调研登记表》吸引了记者的
注意。表格上，时间、地点、内容、陪同
人数、在群众家中用餐和交纳伙食费
情况一目了然，表格底部还进行了标
注：由对口部门（单位）填写，下基层调

研结束后报区委督查室。
“以前一波又一波的调研，完了还

得先回去议一议，我们基层就慢慢等
结果。现在领导都是带着问题下来，
现场拍板，解决问题。”肖强告诉记者，
区里对基层的考评也不像过去一样注
重形式了。“以前什么工作都要成立领
导小组，要有工作方案、会议记录，所
以每年到这时候都得加班加点补材
料。现在这些考核内容全部剔除，我
们负担明显轻了。”

“六项措施出台，不仅是约束我们
基层，更是对领导自身行为的规范，一
级比照一级看，一级一级往上看，风清
气正的环境自然就形成了，我们基层
的干劲也更足了。”刘晓伟说。

江西赣州市章贡区纠“四风”转作风——

基层负担轻了 干部劲头足了
本报记者 刘 兴

京津冀中华大庙会

将在河北香河举行

2月13日，市民在位于北京前门街道的悠惠万家珠市口东大街综合体店选购蔬果。当日，北京前门地区两家便民菜市

场改造升级后同时开门纳客，并且春节期间将正常营业。据介绍，两家菜市场设施得到全面提升，环境更整洁，管理更规

范，布局更加合理，为附近居民提供便利、干净、放心的购物环境。 本报记者 赵 晶摄

本报北京2月13日讯 记者张雪

报道：为进一步规范网络表演市场经
营秩序，促进网络表演行业健康发展，
文化部决定即日起至 2018 年 4 月底，
在全国范围内开展网络表演市场专项
规范整治行动。

本次网络表演市场整治行动主要
分为自查自纠、全面整治、总结宣传三
个阶段，以北京、天津、上海、江苏、浙
江、湖北、广东、四川、重庆等网络表演
经营单位较多、网络表演市场发展较

快的地区为重点地区。专项整治期
间，文化部将部署各地依法查办一批
网络表演典型案件，关闭一批价值导
向严重偏差、内容格调低俗、不具备运
营资质的网络表演平台，封禁一批违
法违规情节严重的网络主播，加大曝

光力度，形成对违法违规网络表演平
台及主播的强力震慑。

同时，文化部将指导中国演出行
业协会网络表演（直播）分会加强行业
自律，研究制定发布行业运营规范；建
立行业“灰名单”“黑名单”制度，实施

违规主播行业联动惩戒机制；积极鼓
励和引导网络表演平台丰富网络表演
内容，在春节期间举办“网络过大年”

“民俗直播”“非遗直播”等活动，弘扬
社会主义核心价值观，传承中华优秀
传统文化。

即日起至4月底

文化部将开展网络表演市场专项整治行动
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